

añable á la patria y obedeciendo los gritos de la dignidad herida. En buena hora venga Cuba y América para utilidad de la causa que todos hemos consagrado nuestras vidas; y reciba el cariñoso abrazo fraternal que le enviamos en conestación á su afectuoso saludo.

PUNTOS NEGROS

No hace mucho que un jesuita, con el título de *La Europa salvaje*, publicó un libro que corre por esos mundos de Dios dando placer á los que como Campomór piensan que las cosas son según el cristal con que se miran.

Ese jesuita comenzó el estudio de la Europa salvaje por España, su patria y patria de Loyola, el sabio fundador de la orden; lástima grande que no hubiera puesto más los puntos sobre las íes, en lo que respecta al estado general y social de la patria de Torquemada, Felipe II y otros Weyler de la antigüedad.

A Valbuena, al enemigo irreconciliable de todo lo americano, convendría leer ese librito y la estadística que hoy publicamos tomada de un periódico de Londres, para que no fuera tan ganso de decir que la guerra que España sostiene en Cuba es la de la civilización contra la barbarie.

Ahora resulta que por las estadísticas que habian muy alto y muy claro, España va á la cola de la civilización humana.

Un poquito más abajo que la de los malgaches y carabalís.

Porque entre éstos, que llaman salvajes, hay de seguro más individuos que trabajan, que saben leer y que tienen condiciones de personas.

Al Español hay que felicitarlo cordialmente por la gran expedición que Roloff ha llevado á Cuba y que se halla en manos de los patriotas.

Y la felicitación es tanto más merecida por el orgullo del Centro, cuanto más ha trabajado por la causa cubana con sus noticias tan falsas como estrambóticas.

Cuentan que cuando el cólera del año 73 azotó á Cuba, no dando los médicos á basto para atender á los enfermos, se habilitó á los practicantes para que recetaran á los coléricos.

Enfermó un albañil y cierto practicante fué llamado para asistirlo. Lo vió y le recetó las fricciones y pocimas que se creían mano poderosa para combatir la peste. A media noche y tras un largo sueño, despertó el albañil sintiendo hambre y sed irresistibles; levantóse y á ras-tras se dirigió al comedor donde encontró una fuente de ensalada de pepinos, que devoró en un periquete.

Al siguiente día llegó el practicante, y asombrado del q' creía efecto de su medicamento, empezó á ponderarlo; pero enterado por la familia de lo ocurrido, sacó la cartera y apuntó:

"Receta para el cólera:
Ensalada de pepinos á las 12 de la noche."

Saliendo de la casa del albañil, fué llamado para un carpintero, al que recetó la saludable ensalada de pepinos. A las 12 de la noche el infeliz carpintero tuvo que tragarse la ensalada contra su voluntad y sus deseos, y al amanecer ya había entregado su alma á Dios.

Momentos después llegó el practicante,

y viendo muerto á su cliente, saca la cartera y sin desconcertarse escribe bajo la receta:

"Nota.—Ensalada de pepino buena para los albañiles, mala para los carpinteros."

Pues lo mismo le va á suceder á España, cuyos gobernantes semejanse al practicante del cuento.

Ha dado una proclama en Filipinas, que ha hecho rendirse á varios rebeldes del Archipiélago, y ahora dicen que la dará en Cuba, para ver si siente igual efecto.

Pero los cubanos que no son parientes de los chinos le dirán:

"Eres moro y no te creo."

Y España escribirá bajo la proclama:

"Promesas mentidas, buenas para Filipinas, malas para Cuba."

Un cablegrama, de procedencia española, según la pinta que representa, dice que en las provincias occidentales de Cuba ha terminado la guerra.

Sí, señor, sí; la paz reina en Varsovia, hay una tranquilidad admirable por los campos de Pinar del Río, por los valles de Matanzas, por las serranías de Santa Clara. Ni en el campo, ni en los valles ni en las serranías se oyen el eco de un tiro, los lamentos del herido ni los ayes agónicos de los moribundos. Todo es alegría, todo contento, todo júbilo.

El labrador cargado con los aperos del trabajo vuelve á su hogar feliz y tranquilo entonando la sentida trova, la dulce décima en que relata sus amores. Todo es dicha.

¡Ah sarcasmo! ¡Ah eterno mentir del Gobierno que ni supo sostener sus colonias ni las sabe perder con honra!

Afortunadamente todo el mundo conoce de antiguo el modo de ser de ese Gobierno decrepito y menguado, y los hechos que en Cuba se desenvuelven vienen á dar el más soberano mentis á las fábulas de la pacificación.

Y venga un hecho histórico que comprueba lo que decimos.

Cuando las fuerzas españolas se rendían en Montecristi y Santo Domingo recobraba su independencia, los partes del Gobierno español aseguraban que el triunfo era de España y que en breve quedaría terminada la guerra.

En esto sólo tuvo razón el parte español: la guerra terminó ese mismo día, evacuando las tropas á la heroica Quispeya.

NOTICIAS DE LA GUERRA

Rius Rivera y Bacallao fueron trasladados de San Cristóbal al castillo de la Cabaña en la Habana. Pasaron por Regla y la Bahía. Así fué que el público no pudo apereibirse de la llegada.

—Una fuerza española que guarnicionaba un fuerte del Río Cauto se rindió á los cubanos.

—El Herald publica una interesante carta de la Habana dando cuenta que desde el 21 pasado que Weyler salió de la Habana, no ha hecho nada, y que el fracaso de su campaña en las Villas ha producido un gran descontento.

—Por los periódicos de Madrid nos hemos enterado que el Consejo de Administración de la Habana se ha negado á aprobar el próximo presupuesto de la isla ascendente en lo ordinario á 34 millones de pes-s y 84 millones de guerra. El informe declara que es imposible soportar esas cargas. La ponencia de ese informe estuvo á cargo del señor Ambiard. En España se

atribuye el caso á un acto de rebeldía.

—El Senado de Washington ha hecho imprimir en un foliote notas de importantes documentos que justifican la existencia de un gobierno civil constituido en la naciente República Cubana. Los datos fueron suministrados al Senador Cameron por su strz activo é inteligente Encargado de la Legación en Washington, señor Gonzalo de Quesada.

—El Comisionado federal de Jacksonville declaró exentos de toda responsabilidad, ayer tarde, al General Sanguily y al Coronel Echuga, acusados por el Viceróni de España Juan Potons. Este se negó á declarar y no tenía otros testigos.

—El brigadier Emilio Núñez fué arrestado al desembarcar de un bote en Palm Beach, Florida, por haber violado los reglamentos sobre cuarentena. Anoche estaba en libertad. Créese que procedía del vapor *Bermuda*, que estaba á alguna distancia.

—El candidato de los demócratas á la Presidencia en las últimas elecciones, Mr. Bryan, dió un paseo á bordo del *Dauntless* en Jacksonville, donde flotaba la bandera cubana.

—Dicen de la Habana al *SM*, vía Cayo Hueso, que ha habido un serio encuentro cerca de San Cristóbal, Pinar del Río, y que Calixto García amenaza á Holguín.

—Dicen de Washington que el ayudante Sandoval es el que manda Weyler á esa capital para que procese á la llamada Junta Cubana de New York (!)

—El General Weyler volverá pronto de su inútil campaña á Oriente y anunciará la pacificación de toda la parte del país al Occidente de la Trocha de Júcaro á Morón; y esto á pesar del hecho, de hallarse Máximo Gómez al Oeste de la trocha; y según noticias directas de su campamento, puede movilizar 3000 hombres en toda la línea divisoria del Príncipe y Santa Clara, al primer aviso.

—Preguntado el General Gómez por un Corresponsal del *World* si podía aumentar el número de combatientes en el ejército libertador, contestó: "Puedo hacer una marcha á través de la provincia de la Habana con 75,000 hombres en el corto plazo de un mes, y este hecho por sí sólo, casi significaría la inmediata independencia de Cuba, porque un cubano vale tanto, militarmente hablando, como dos españoles. Más aun, estoy convencido que 50,000 hombres bien armados y equipados y protegidos por artillería, podrían vencer al ejército español al cabo de tres meses."

GACETILLAS

Honrosa distinción.—El entusiasta Club "Máximo Gómez" ha elegido Presidente honorario del mismo, al Director de este periódico.

Tal demostración de afecto, que premia con exceso insignificantes servicios prestados á la causa de Cuba, compromete en mucho nuestra gratitud.

Justa reelección.—Noticias de última hora nos dicen que el benemérito Benjamín J. Guerra ha sido reelecto Tesorero General del Partido, por unanimidad.

Felicitemos á nuestros correligionarios y al probo servidor de Cuba.

En paz y en gracia de Dios.—Refiere "The Herald" que al verificarse el desembarco de la expedición Roloff, el Coronel Manduley Jefe cubano que la recibió, intimó al Comandante del fuerte español de Banes, se abstuviera de hacer algún movimiento so pena de ser volados inmediatamente. Veinte horas soportaron los españoles la quietud impuesta, pero vencidos al fin por la sed enviaron comisionados á pedir permiso para mandar por agua, los cuales fueron muy bien tratados por los cubanos, y los mismos expedicionarios les llevaron lo que necesitaban, algunas golosinas y cigarros. Y si lector dijere ser comentario...

Nuestro distinguido amigo D. Máximo Fernández ha partido en excursión de recreo para los Estados Unidos, cuyas principales ciudades piensa visitar.

Deseámosle un feliz viaje y tenemos la seguridad de que será recibido en nuestras colonias el ferviente amigo de Cuba como merece por su generosidad y entusiasmo en favor de nuestra causa.

Por cartas particulares hemos tenido el gusto de saber que el notable abogado cubano Antonio Bravo Correoso, ha logrado escaparse á la vigilancia española y en estos momentos se encuentra en Italia.

También nos comunican que tiene el propósito de establecerse en este país, lo que celebramos de todo corazón porque el señor Bravo Correoso es cubano que hace honor á la tierra en que naciera.

L' Invasión, periódico cubano nos ha visitado procedente de Haití. Bien venido sea.

Nuestro compañero Pedro C. Salcedo, Srío. de la Delegación de Cuba en Nicaragua, ha sido nombrado por el Gobierno del General Zelaya, Srío. de la Dirección General de Estadística.

Cuba y América se suscribe en esta Administración. Agente: J. Pérez Xiques. Apartado: 363.

El notable artista Faria h., perteneciente á la Compañía "Aguila Milanese" dedica su función de beneficio que se celebrará esta noche, á la colonia cubana.

Tenemos la seguridad que nuestros compatriotas sabrán corresponder á la fineza de que son objeto por parte del joven boquinqueño.

De Chile nos llega con atenta dedicataria la tarjeta profesional de la señorita Eloisa Díaz, primera suramericana que obtiene el título de Doctora en Medicina. Le agradecemos su fineza y le deseamos muchos triunfos en su carrera.

El Debate se llama un nuevo colega colombiano que hemos recibido, el cual se publica en Ocaña, bajo la competente dirección de nuestro muy activo é inteligente corresponsal don Ernesto de Castro.

Deseamos al colega amigo de Cuba, larga y fructífera vida y felicitamos á su Director por la habilidad con que inicia sus labores.

COMUNICADOS

A los señores administradores de periódicos de esta República, participo: que no estoy dispuesto á pagar más suscripciones que las que yo solicite, por cuyo motivo no satisficere ningún recibo que se me pase, si antes no he podido que se me inscriba en la lista de suscritores.

Curridabat, abril 20 de 1897.
FREDERICO MUÑOZ O.